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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

  Èç Ïàñõàëüíîãî ïîñëàíèÿ ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî ÊËÈÌÅÍÒÀ:

ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!

Íåëüçÿ ïðèðàâíèâàòü ìîëèòâó ïî ñîãëàøåíèþ ê Áîæåñòâåííîé ëè-
òóðãèè, êàê è ïðèçíàâàòü äîñòàòî÷íûì äëÿ î÷èùåíèÿ îò ãðåõà ñóä â
ñâîåé äóøå ïðåä Áîãîì. Ïðåîáðàæàþùåå äåéñòâèå öåðêîâíûõ òàèíñòâ
áåð¸ò ñâîþ ñèëó îò ïîáåäû íàä ãðåõîì ðàñïÿòîãî íà Êðåñòå è âîñ-
êðåñøåãî Õðèñòà Ñïàñèòåëÿ. Ýòîé ñèëîé Ãîñïîäü âûâåë èç àäà òîìèâ-
øèõñÿ â Åãî îæèäàíèè ïðàâåäíèêîâ. Ýòîé ñèëîé ïðè ñîâåðøåíèè Áî-
æåñòâåííîé ëèòóðãèè äîñòèãàåòñÿ öåëü ÷åëîâå÷åñêîé æèçíè – åâõàðè-
ñòè÷åñêîå åäèíåíèå ñî Õðèñòîì.

Ïîñòàðàåìñÿ æå, ïî ñëîâó àïîñòîëà, áûòü áëàãî÷åñòèâûìè áåç ðîïî-
òà (ñð. 1 Òèì. 6, 6) è íå òîëüêî â ýòè äíè Ïàñõè Ãîñïîäíåé ïî âîçìîæíî-
ñòè ÷àùå ïðèáåãàòü ê âåëè÷àéøèì òàèíñòâàì Öåðêâè – Èñïîâåäè è Ñâÿ-
òîé Åâõàðèñòèè. Ìîæíî è íóæíî íå òîëüêî ïîñòîì îáåðåãàòü ñåáÿ îò
ïîðîêà, ÷èñòûì ñåðäöåì ïðèîáùàÿñü ñâÿòûíè Õðèñòîâûõ Òàéí (ñð. 1
Ôåññ. 5, 23). Áóäåì íà÷èíàòü ñ ìîëèòâû â õðàìå êàæäûé âîñêðåñíûé
äåíü, äà èñïîëíèòñÿ îí äëÿ íàñ è íàøèõ áëèçêèõ ïàñõàëüíîé ðàäîñòüþ!

Полный текст Послания читайте на стр. 2.
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ПОСЛАНИЕ АРХИПАСТЫРЯ

Ïàñõàëüíîå ïîñëàíèå
Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî ÊËÈÌÅÍÒÀ,
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî,

ãëàâû Êàëóæñêîé ìèòðîïîëèè

освященному клиру, честному иночеству и боголюбивой
пастве – всем верным чадам Калужской митрополии

Русской Православной Церкви

Возлюбленные о Господе пастыри,
всечестные иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Настал праздник Пасхи Хри�
стовой. Немолчно ликует вся�
кий чин ангельский, торже�
ствует с ними в вышних и Цер�
ковь святых. Преисполняясь
этой надмирной радостью, от
всего сердца приветствую вас
апостольской благой вестью –

Христос Воскресе!
Ни зависть осудившей Хри�

ста иудейской элиты, ни лже�
свидетельство подкупленных
стражей Гроба Господня, ни

ж е с �

токие гонения всевластного
Рима – ничто не в силах сдер�
жать победного шествия от
сердца к сердцу «даже до края
земли» (Деян. 1, 8) простых
слов – Христос Воскресе!

И сегодня мы вновь во�
одушевленно вторим это�
му неложному свидетель�
ству учеников Христовых,
донесенному до нас сон�
мом святых всех эпох хри�
стианской эры –

Христос Воскресе!
Праздник Пасхи Господ�

ней окрыляет благодатью
всех, кто приобщается его
радости, насколько только
может вместить очищен�
ное от греха сердце чело�
века. Христос по�отечески
приемлет пришедших к
Нему путем блудного
сына христиан, весь пост
старавшихся приблизить�
ся к Нему через покаяние.
Щедр Господь на милости
и к томившимся в ожида�
нии работникам одиннад�
цатого часа, уделившим
постовому труду крохи
своего усердия. У всех
празднующих сегодня об�
щее утешение – здесь и
сейчас мы можем про�
славлять воскресшего
Христа!

Пребудем со Христом!

Современный мир, самона�
деянно тщась обрести счастье
вне Бога, пытается найти за�
мену дарам Воскресения Хри�
стова. Выказывая безучастие
к жизни вечной, мир активно
исследует и проводит опыты
по генной модификации чело�
века в стремлении сделать его
бессмертным биологически.
Мир высмеивает веру в иное
бытие, в существование обла�
сти духовных сущностей и
причастности ей человека. Но
при этом он с большим ком�

мерческим успехом
порождает вирту�
альную реаль�
ность интернета,
социальных се�
тей, электрон�
ных игр.

Мир оставля�
ет ежедневную
молитву и не мо�

жет обойтись без
ее суррогата – но�

востного контента,
который приковывает ум и
сердце к пустым волнениям
и заботам о многом, отвлекая
от самого необходимого для
человеческой души занятия –
внимать Слову Божию. Мир
восстает против подвига воз�
держания ради соединения с
Христом, но возлагает на лю�
дей «бремена тяжелые и не�
удобоносимые» (Мф. 23, 4)
всевозможных диет ради об�
ретения эффектной внешно�

сти. Мир отвергает
евангельское чудо, и

при этом пропаган�
дирует симпати�

ческую магию,
строит свою

жизнь по

суевериям и предсказаниям
астрологов.

Но при всех своих старани�
ях отвернувшийся от Христа
мир вместо благодати богооб�
щения вкушает горечь разоча�
рования. Ибо никогда и ничем
не удастся подменить пасхаль�
ной радости – этого живого
свидетельства апостольского
преемства в Церкви. Препо�
добный Иустин Попович на�
звал святых апостолов совес�
тью Церкви, её строителями
и благовестниками: «Все их
деяния – по всему и во всем
богочеловеческие, все они от
Господа Иисуса Христа». Че�
рез них дана Церкви власть
вязать и решить (см. Мф. 18,
18) в таинстве Исповеди и
действенная молитва, верши�
на которой – Божественная
литургия.

Дабы лишить людей благо�
датного действия этих глав�
ных церковных таинств, со�
временный мир использует
любые ухищрения. Это и пере�
краивание церковных уста�
новлений в угоду политичес�
ким интересам, когда сомни�
тельное по каноническим нор�
мам собрание признается апо�
стольской евхаристической
общиной. Это и распростране�
ние соблазнительных практик
коллективной молитвы вне ли�
тургической жизни Церкви,
когда главным критерием дей�
ственности выступает массо�
вость, привлечение наиболь�
шего числа людей по принци�
пу сетевого маркетинга.

Нельзя приравнивать молит�
ву по соглашению к Боже�
ственной литургии, как и при�

знавать достаточным для
очищения от

греха суд в своей душе пред
Богом. Преображающее дей�
ствие церковных таинств бе�
рёт свою силу от победы над
грехом распятого на Кресте и
воскресшего Христа Спасите�
ля. Этой силой Господь вывел
из ада томившихся в Его ожи�
дании праведников. Этой си�
лой при совершении Боже�
ственной литургии достигает�
ся цель человеческой жизни
– евхаристическое единение
со Христом.

Постараемся же, по слову
апостола, быть благочестивы�
ми без ропота (ср. 1 Тим. 6, 6)
и не только в эти дни Пасхи
Господней по возможности
чаще прибегать к величайшим
таинствам Церкви – Испове�
ди и Святой Евхаристии. Мож�
но и нужно не только постом
оберегать себя от порока, чи�
стым сердцем приобщаясь
святыни Христовых Тайн (ср.
1 Фесс. 5, 23). Будем начинать
с молитвы в храме каждый
воскресный день, да испол�
нится он для нас и наших близ�
ких пасхальной радостью:

Христос Воскресе!
Воистину Воскресе!

Смиренный

Ïàòðèàðõ Êèðèëë:
«Ïðèìåíÿòü ñëîâà Ñïà-
ñèòåëÿ ê ñàìèì ñåáå»

МОСКВА. Во вторник Стра�
стной седмицы, Патриарх Ки�
рилл совершил Литургию
Преждеосвященных Даров в
Высоко�Петровском ставро�
пигиальном мужском монас�
тыре. Предстоятель обратил�
ся к верующим с проповедью,
в которой коснулся темы
конца человеческой истории,
который не зависит от чело�
веческой воли, политичес�
ких, военных или культурных
факторов, но находится в ру�
ках Божиих.

«Если нам и не дано стать
выше внешних обстоятельств
и обрести победу над ними, –
заметил Патриарх, – мы тем
не менее должны помнить:
наши мысли, чувства, поступ�
ки, запечатлевающиеся в на�
шем сознании и нашей памя�
ти, и есть всё то, что форми�
рует облик нашей бессмерт�
ной души. Всё это будет при�
несено Господу на суд, и не
только в конце истории, но и
когда мы предстанем пред
лицом Божиим по окончании
нашего земного бытия».

«Поэтому слова Спасителя
о конце истории мы не долж�
ны относить лишь к неопреде�
лённо далёкому будущему, но
сознавать: у каждого свой ко�
нец истории, своя собственная
кончина. И применять эти сло�
ва прежде всего к самим себе,
задумываясь о том, ч т о
же мы принесём Гос�
поду на личный суд,
который последует пос�
ле нашей кончины».

Евангелие, по словам
Патриарха, повествует
об очень простых ве�
щах. «Господь говорит,
что для Него самое важ�
ное в деятельности челове�
ка, что должно стать выс�
шим приоритетом и для
нас, хотя чаще всего тако�
вым не является. Накор�
мил ли голодного, напоил ли
жаждущего, принял ли стран�
ника, посетил ли больного,
побывал ли у того, кто в зак�
лючении? Какие простые сло�
ва, какие удивительно про�
стые требования! Но именно
в контексте этой простоты
формируется духовное со�
стояние человека, по кото�
рому будет определяться на
личном суде после смерти и
на Страшном суде наша
участь в вечности».

Ïîìîùü ïîñòðàäàâ-
øèì îò ïîæàðîâ â Çà-
áàéêàëüå

МОСКВА. Синодальный от�
дел по благотворительности
перечислил 200 тысяч рублей
Читинской епархии для оказа�
ния помощи людям, пострадав�
шим от пожаров в Забайкалье.
Митрополит Читинский и
Петровск�Забайкальский Ди�
митрий обратился к жителям
Забайкалья со специальным
обращением о сборе средств
для пострадавших. Священни�
ки также посетили ожоговый
центр городской клинической
больницы Читы.

По данным МЧС на 23 ап�
реля, в результате пожаров в
Забайкалье пострадали 34
человека, из которых 8 чело�
век госпитализированы в
ожоговый центр городской
клинической больницы Читы.
Огнём уничтожены 98 жи�
лых домов, в которых прожи�
вали 336 человек, в том чис�
ле 60 детей.

Митрополит Калужский
и Боровский

Пасха Христова, г. Калуга
15/28 апреля 2019 года.
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– Отче, как передать
смысл Пасхальных собы�
тий человеку, который ни�
когда не задумался об этом
Празднике?

– Я думаю, что нет единого
для всех «рецепта» – что ска�
зать, чтобы привлечь внимание
человека. Все люди – уникаль�
ные личности с особенностями
возраста, характера, пола, вос�
питания, образования. Поэтому
они по�разному воспринимают
повествование о Евангельских
событиях. Думаю, каждый дол�
жен говорить  о том, что лично
его искренне интересует и что
он хорошо знает.

Огромное значение имеет
то, как говорить – говорить
нужно с любовью, чтобы чело�
век, с которым мы беседуем о
Христе, не почувствовал по
отношению к себе превозно�
шения, неуважения, психоло�
гического давления. Если это
случиться, эффект от такой
беседы будет отрицательным.
Здесь лучше придерживаться
принципа Гиппократа: «Не на�
вреди». И, конечно, перед бе�
седой, помолиться о себе и
предполагаемом собеседнике.

– Праздник Пасхи связан
с понятием смерти, кото�
рую Бог Любви победил.
Есть ли смысл напоминать
о смерти тем, кто о ней слы�
шать не готов?

– Говорить о смерти с людь�
ми нужно. Забвение смерти
всегда было присуще роду че�
ловеческому – это одно из по�
следствий грехопадения.
Ныне продолжительность и
уровень жизни увеличивают�
ся (и это, без сомнения, хоро�
шо), и человеку всё легче вы�
теснять мысли о смерти из сво�
его сознания (что, в свою оче�
редь, плохо). Многим кажет�
ся, что «уж со мной этого точ�
но не случиться».

Усилия современной циви�
лизации направлены на то,
чтобы человек думал о сво�
ей жизни как о бесконеч�
ном процессе, чтобы он
тратил силы и время на
удовлетворение своих
потребностей  и жела�
ний, которые долж�
ны неуклонно воз�
растать. Такая
жизненная уста�
новка заставля�
ет человека
отказаться от
п о и с к о в
Царствия
Небесного

ТОЧКИ НАД «i»

Êàê íàì, õðèñòèàíàì,
ïðàâèëüíî îòíîñèòüñÿ ê
äåëó íàøåãî ñïàñåíèÿ?

Íà ÷òî ñëåäóåò îáðàòèòü
îñîáîå âíèìàíèå, à ÷òî

íå ñòîèò ñòàâèòü íà
ïåðâîå ìåñòî, êàêèì

áû âàæíûì ýòî íå
êàçàëîñü? Îá ýòîì
ìû áåñåäóåì ñ íà-

ñòîÿòåëåì õðàìà
Ðîæäåñòâà Ïðåñâÿ-

òîé Áîãîðîäèöû
ñåëà Ïåðåìûøëü

èåðååì Äèîíèñèåì
ÄÎÁÐÎÂÛÌ.

и заняться построением утопи�
ческого материального «рая на
земле» лично для себя. Смерть
же совершенно не вписывает�
ся в эту «райскую картину», раз�
рушает уют и комфорт этой
утопии. Поэтому её творцы це�
ленаправленно стараются выс�
меивать смерть, вытеснить се�
рьёзное к ней отношение лег�
ковесной бездумностью.

Нам же нужно помнить, что
святые и подвижники стреми�
лись воспитать в себе постоян�
ную «память смертную» как
высокую добродетель, как
противоядие от обольщений
земной жизни: «Помни после�
дняя твоя и во век не согре�
шишь» (Сир.7, 39).

– Мы, наверное, никог�
да не сможем до глубины
понять, что ради нас пре�
терпел Христос…

– Замысел Божий состоял в
том, что бы человек – образ и
подобие Божие, свободно и
непринуждённо пребывал во
взаимной любви и тесном
общении с Богом – Источ�
ником нашей жизни. Гре�
хопадение Адама и Евы
это разрушило. Первые люди
предпочли свою волю воле Бо�
жией, сатане доверились бо�
лее, нежели своему Творцу.

Они добровольно разорвали
свои отношения с Богом и под�
клонились под власть дьявола.
Эти обстоятельства повлекли
за собой катастрофические
изменения в человеческой
природе. Тело стало тленным
и смертным, в душу вошло зло,
дух отпал от Бога, вечной уча�
стью людей по праву должен
был стать ад. В лице Адама

и Евы погибло всё человече�
ство, так как мы, их потомки,
наследуем их падшее есте�
ство. Впоследствии многие
пророки и праведники пыта�
лись восстановить утраченные
отношения с Богом, но как го�
ворит святой Афанасий Вели�
кий, «если бы прегрешение
только было, а не последова�
ло за ним тления, то прекрас�
но было бы покаяние».

И вот тогда Бог совершил
для спасения человечества
нечто удивительное: Сын Бо�
жий воспринял в Свою Ипос�
тась человеческую природу,
стал Богочеловеком Иисусом
Христом. Венцом Его подвига
стало принятие мучительной и
позорной смерти на Кресте:
«смирил Себя, быв послушным
даже до смерти, и смерти кре�
стной» (Флп. 2, 12).

Этим Иисус Христос, в рам�
ках своей личности, освобо�
дил человеческую природу –
образ и подобие Божие – из�
под власти сатаны и вернул её
в общение с Богом, к которо�
му она была предназначена
изначаль�
но. Тот, кто
приобща�
ется Хрис�

ту, получает освобождение от
власти диавола и общение с
Богом.

Христианство в том и состо�
ит, что христиане спасаются по�
стольку, поскольку они пребы�
вают в общении с Христом:
«Пребудьте во Мне, и Я в вас.
Как ветвь не может приносить
плода сама собою, если не бу�
дет на лозе: так и вы, если не
будете во Мне. Я есмь лоза, а
вы ветви; кто пребывает во
Мне, и Я в нем, тот приносит

много плода; ибо без Меня
не можете делать ничего.
Кто не пребудет во Мне, из�
вергнется вон, как ветвь, и
засохнет; а такие ветви соби�
рают и бросают в огонь, и они
сгорают» (Ин. 15,4�6).

 – В дореволюционной
России всегда было много
традиций, связанных с
празднованием Пасхи. В
Оптиной пустыне, к приме�
ру, была традиция рассы�
лать на Пасху по всему
миру духовным чадам и
даже случайным палом�
никам послания, пись�
ма. Было тяжело подго�
товить так много пи�
сем, но насельники
считали, что это важ�
но. Ныне, из тради�
ций, остались, по�
жалуй, только кули�

чи и крашеные яйца. Какие
традиции следовало бы воз�
родить в наше время?

– Вопрос о связанных с Цер�
ковью традициях очень важен.
У всех народов, во все време�
на, существовало искушение
подмены исполнения воли Бо�
жией исполнением связанных
с культом обрядов и традиций.
Христос обличал в этом фари�
сеев: «хорошо пророчествовал
о вас, лицемерах, Исаия, как
написано: люди сии чтут Меня
устами, сердце же их далеко
отстоит от Меня, но тщетно
чтут Меня, уча учениям, запо�
ведям человеческим. Ибо вы,
оставив заповедь Божию, дер�
житесь предания человеческо�
го, омовения кружек и чаш, и
делаете многое другое, сему
подобное» (Мк. 7, 6�9).

В нашем национальном ха�
рактере есть черты, способ�
ствующие формализации ду�
ховной жизни и подмене её
традициями и обрядами – «об�
рядоверием». Центр тяжести
при этом переносится с содер�
жания на форму, с чистоты со�

вести и благодатного общения
с Богом на формальное без�
думное исполнение обрядов.
Традиция нужна и обряд важен,
но они инструмент, а не цель.

«Обрядоверие» не покинуло
нас и сейчас – крещёный пра�
вославный народ наполняет
наши храмы только два раза в
год – для освящения куличей
и при раздаче святой воды на
Крещение. Поэтому, думаю,
не нужно пытаться воскресить
многочисленные обряды и тра�
диции, канувшие в лету. Уже
нет того патриархального быта
для которого они были орга�
ничны. Может быть, некото�
рые из них можно использо�
вать для работы с маленькими
детьми и в этнографических
реконструкциях.

В любом случае, старые ли
это традиции или новые, по�
лезными они могут быть толь�
ко тогда, когда они соответ�
ствуют основным заповедям
Божиим: «Возлюби Господа
Бога твоего всем сердцем тво�
им, и всею душею твоею, и
всем разумением твоим, и
всею крепостию твоею, – вот
первая заповедь! Вторая по�
добная ей: возлюби ближнего
твоего, как самого себя. Иной,
большей сих, заповеди нет»
(Мф.12,30�31).

Беседовала
Екатерина ЛУНИНА.

Âûøåë ñáîðíèê ïàñ-
õàëüíûõ ðàññêàçîâ
«Òàéíà âîñêðåñåíèÿ»

ПСКОВ. Книга «Тайна вос�
кресения», выпущенная из�
дательством Псковско�Пе�
черского монастыря «Воль�
ный странник», ставит своей
целью возродить жанр «пас�
хального рассказа». Извест�
ные писатели, произведе�
ния которых представлены в
сборнике, повествуют о
Празднике праздников в но�
вых красках, с необычной,
неведомой прежде интона�
цией.

Вы соприкоснётесь с уни�
кальным историческим опы�
том и редкими пасхальными
сюжетами. Познакомитесь
с «героем нашего време�
ни», не всегда праведным и
безупречным, жизнь кото�
рого преображается, напол�
няется Чудом. Почувствуе�
те аромат старинных горо�
дов и далёких стран. И вме�
сте с авторами совершите
удивительное паломниче�
ство, чтобы радостно, невзи�
рая на расстояние и прегра�
ды, вновь воскликнуть веч�
ные слова: «Христос Воскре�
се!»

Î ôîòîâûñòàâêå ôåñ-
òèâàëÿ «Àðõèòåêòóðà
ðóññêîãî õðàìà»

МОСКВА. 25 апреля 2019
года в Москве в Галерее под
открытым небом на цент�
ральной аллее Тверского
бульвара (напротив дома
26) состоится открытие пер�
вой фотовыставки фестива�
ля «Архитектура русского
храма»

Выставка посвящена исто�
рии русского зодчества XVI�
XXI веков. В экспозиции –
работы более 30 фотоху�
дожников и творческих
групп.

Инициативу проведения
фестиваля «Архитектура
русского храма» поддержал
Святейший Патриарх Мос�
ковский и всея Руси Кирилл.
Организаторы мероприятия
– Общественная палата РФ,
Международный обще�
ственный фонд «Российский
фонд мира», Центр продюси�
рования российской фото�
графии «Пролаб».

«На протяжении столетий
архитектурный образ рус�
ских городов и селений со�
здавали православные хра�
мы. Они были центром при�
тяжения, культуры, знаний,
благотворительности. Уни�
кальная красота русских
церквей, монастырей впе�
чатляла многие поколения
творцов.

И сегодня в них черпают
своё вдохновение совре�
менные фотографы и ху�
дожники», – отметила один
из организаторов фотофес�
тиваля, председатель Ко�
миссии Общественной пала�
ты Российской Федерации
по развитию общественной
дипломатии, гуманитарному
сотрудничеству и сохране�
нию традиционных ценнос�
тей Елена Сутормина.

В открытии выставки при�
мут участие руководитель
Пресс�службы Патриарха
Московского и всея Руси
иерей Александр Волков,
Елена Сутормина, предста�
вители Правительства Мос�
квы, Русской Православной
Церкви, архитекторы, дея�
тели культуры и искусств,
авторы фоторабот.

Главное в жизни
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Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò
Èñòî÷íèê: Âå÷åðíÿÿ Ìîñêâà

Сегодня большинство лю�
дей уверены, что испытаний
и неприятностей в их жизни и
так слишком много, а прини�
мать их с готовностью и даже
охотно – это нечто невероят�
ное. Что может обрадовать
человека? Один будет рад
найти тысячу рублей, другой
– достать билет в Большой
театр, третий – провести вы�
ходные вместе с детьми. Че�
ловеческая радость – понятие
растяжимое. Одного радует
то, что на другого не произво�
дит никакого впечатления.

И у христиан радость совсем
иная, чем у людей, далеких от
Христа. Христиане знают Бога
Живого, который всегда ря�
дом, если только сам человек
не отходит от Него. По этой
причине апостол Павел на�

ставляет: «Всегда радуйтесь.
Непрестанно молитесь. За все
благодарите» (1 Фес. 5, 16–18).

Христианская радость о том,
что человеческое пребыва�
ние на Земле не бессмыслен�
но, что человек – не игрушка
фатума, что, несмотря на все
страдания и беды, человеку
уготована вечная радость со
своим Творцом и Спасителем.
Ради этого Бог вочеловечил�
ся, жил среди людей, постра�
дал и умер на кресте, и вос�
крес, и в Нем человеческая
природа обрела вечное бытие
с Источником жизни.

Жить под благодатным по�
кровом Церкви Христовой в
мире с совестью, руководству�
ясь евангельскими законами
любви к Богу и Его творению,
с благодарностью к благому
Промыслу Божию – все это
источник радости для христи�
анина. Почему же христиане,
в большей своей части, не хо�
дят с просветленными лицами,
а нередко бывают и скорбны,
расстроены, угнетены? Это
проблема не христианства, а

Â õðàìå ïåðåä Ðàñïÿòèåì ãîðüêî ïëàêàëà æåí-
ùèíà. Íà âîïðîñ ñâÿùåííèêà: «×òî ñ òîáîé ñëó-
÷èëîñü, êàêîå ó òåáÿ ãîðå?» – îíà îòâåòèëà: «Õðè-
ñòîñ äàâíî íå ïîñåùàåò Ñâîåé ìèëîñòüþ. Ó ìåíÿ
ñîâñåì íåò ñêîðáåé, èñïûòàíèé. Âèäíî, Ãîñïîäü
çàáûë îáî ìíå». Êàê ïîòîì ðàññêàçûâàë ñâÿùåí-
íèê, â ýòèõ ñëîâàõ åìó îòêðûëàñü ïîòðÿñàþùàÿ
äóõîâíàÿ ìóäðîñòü.

каждого из нас. Когда в нашей
жизни память о Боге вытесня�
ется сиюминутными интереса�
ми, когда нас больше волнуют
земные проблемы, когда мы
потворствуем своим страстям,
мы сами омрачаем нашу хрис�
тианскую радость.

Вот утром человек вооду�
шевленно читает молитву:
«Господи, дай мне с душевным
спокойствием встретить все,
что принесет мне наступаю�
щий день, дай всецело пре�
даться воле Твоей Святой!» Но
днем посетит его неожиданная
скорбь, и человек уже подав�
лен, разбит, печален. Ему бу�
дет не по себе, пока он не осоз�
нает, что это искушение про�
изошло с ним не без Промыс�
ла Божия, а значит, преследу�
ет благую духовную цель.

Это не значит, что наши
лица всегда должны сиять
улыбками, что бы ни случи�
лось. Правильное душевное
расположение христианина
святые отцы характеризовали
словом «радостопечалие».
Эти два чувства могут и дол�
жны сосуществовать в душе
христианина: печаль о соб�
ственных грехах и радость о
Боге, который победил власть
греха и помогает нам изба�
виться от наших страстей и
греховных зависимостей.

Человек заблуждается, ког�
да думает: «Чтобы Бог меня
помиловал, я обязан должным
образом молиться, поститься,
творить добро, читать Еванге�
лие, святых отцов». При этом
он видит, что на практике ни�
чего не успевает: толком не
молится, не постится, любое
душеполезное занятие идет у
него «через пень�колоду». На�
пример, Великим постом он
«срывается» на скоромную
пищу, хочет пойти на велико�
постную службу или дома про�
читать канон, кафизму Псалти�

ри, а на деле не может отка�
заться от любимых сериалов.
Видя себя таким, человек скор�
бит: «Нет мне спасения!» – и
готов все бросить.

Нельзя думать, что Бог спа�
сает нас за праведные дела.
Люди, даже святые, не могут
совершить ничего, достойно�
го спасения. Иначе ветхоза�
ветные праведники и проро�
ки не ожидали бы пришествие
Спасителя в аду, и Христу не
надо было выводить их отту�
да после своей смерти.

Даже у человека, который
искренно решил поститься,
молиться, ограничить себя в
привязанности к удовольстви�
ям, многое может не получать�
ся. Но это не повод опускать
руки. Когда ребёнок начинает
рисовать, его родители любу�
ются наивными рисунками и
хранят их не потому, что это
произведения искусства. Они
дороги им тем, что нарисова�
ны сыном или дочерью. Так же
и Бог ценит нас не за то, что

мы прочитываем в день опре�
деленное количество молитв
с земными поклонами и почти
ничего не едим в пост. Хрис�
тос просто нас любит как Сво�
их детей, как Своё творение.

Мы, в свою очередь, стре�
мимся ответить на Его любовь
так, как это веками делали до
нас люди святой, богоугодной
жизни. Мы стараемся ограни�
чить себя в телесных удоволь�
ствиях, избегать развлечений,
больше времени уделять бо�
гообщению, молитве, чтению
Священного Писания и дру�
гим душеполезным занятиям.
Пусть в аскетическом дела�
нии мы подобны малым детям
– такие же неумелые и слабые
несмышленыши. Но ведь глу�
по предполагать, что папа или
мама будут любить ребёнка
только в том случае, если у
него получится шедевр. Так�
же не стоит думать, что Бог
отвернётся от человека, кото�
рый прилагает усилия, но ещё
далёк от совершенства в ду�
ховной жизни.

Апостол Павел говорит:

«Царство Божие есть радость
во Святом Духе» (Рим. 14, 17).
В святых людях, достигших
христианского совершенства,
таких как преподобный Сера�
фим Саровский, радость о Свя�
том Духе была непоколебима
никакими скорбями. Всех
приходящих он встречал сло�
вами: «Радость моя, Христос
Воскресе!» – напоминая, что
не стоит унывать даже в стес�
ненных обстоятельствах,
ведь все наши земные скорби
мимолетны перед вечностью
Царства Божия, которое от�
крыл нам Христос.

Дух Святой – источник под�
линной христианской радости.
Он даётся каждому христиани�
ну в таинстве Крещения. Мы
не видим в себе столь явного
Его проявления, потому что не
даём Ему свободу действовать
в нас и руководить нашей жиз�
нью. Но пока мы остаемся при�
частными жизни Церкви, Дух
Святой подаёт нам радость бо�
гообщения в церковных таин�
ствах. Эта радость становится
всё более ощутимой по мере
очищения нашего сердца и уда�
ления от всего, что делает нас
чуждыми Господа.

По мере возрастания в Свя�
том Духе христианин стано�
вится способен глубже осмыс�
ливать претерпеваемые скор�
би. У него появляются силы
выдержать искушение, не
впасть в панику, отчаяние, в
уныние или гнев, но проявить
благодушие и самоукорение.
Христианин уже не только вни�
мает словам молитвы Оптинс�
ких старцев, а применяет их на
практике, с благодарностью
Богу переносит временные
страдания, понимая их необхо�
димость для очищения сердца
и спасения своей вечной души.
Со временем он понимает ту
женщину, которая плакала в
храме у Распятия, сожалея, что
в ее жизни давно не было ис�
пытаний и преодолений.

Апостол Павел приводит
слова Господа о том, что сила
Божия совершается в немощи
человеческой (2 Кор. 12, 9).
Когда человек видит не одни
только неразрешимые про�
блемы, но и то, как Господь из
них выводит, это служит ве�
ликим утешением. Раз за ра�
зом христианин убеждается,
что Христос близко, что Он не
отдал нас в руки слепому слу�
чаю, а Сам ведёт ко спасению.
Каждая скорбь, проблема, ис�
кушение будут человеку по�
водом снова увидеть дей�
ствие Божие в своей жизни.
Такое не может не радовать,
даже если приходится пере�
живать очень неприятное.

Как золото очищается ог�
нем и становится более чис�
тым и ценным, так происходит
и с человеческой душой. В ис�
кушениях и скорбях у нас все�
гда есть шанс проявить вер�
ность евангельскому пути и
стать ближе к Христу. Так что
Господь попускает нам испы�
тания ради нашей же пользы:
чтобы, перенося скорби, мы
становились сильнее, науча�
лись через это тому, что при�
годится нам в вечности.

Ñêîðáè è ðàäîñòè
ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Ñåðáñêàÿ Öåðêîâü î
õðèñòèàíñêèõ öåííîñ-
òÿõ

БЕЛГРАД. «Мы являемся
свидетелями того, как во
всём мире фундаменталь�
ные христианские ценности
отодвигаются на второй
план, а человечеству где�то
предлагаются, а где�то навя�
зываются не только чуждые
христианству, но и абсолют�
но противоположные ему
ценности», – подчеркивается
в Пасхальном послании Сер�
бской Православной Церкви,
с которым в канун великого
праздника обратился Патри�
арх Ириней.

В послании особо отмече�
но, что православные христи�
ане призваны свидетельство�
вать своим примером в этом
извращенном мире о победе
жизни над смертью и смысла
над абсурдом.

«К сожалению, несмотря на
пасхальную радость, мы по�
прежнему сталкиваемся со
множеством искушений и
бед, с терроризмом, войнами
и лишением людей жизни по
всему земному шару. Плачь
и агония жертв, достигаю�
щие нас с максимальной ско�
ростью посредством совре�
менных средств коммуника�
ции, ранят наши сердца. Раз�
нообразные и бесчисленные
разочарования, скорбь и не�
удовлетворение охватывают
наши души. Повсюду вокруг
нас торжествует ложь и не�
нависть, а правда размывает�
ся. Люди добродетельной
жизни подвергаются клевете
и гонениям. Это происходит
не только на личном и мест�
ном уровне, но приобрело
глобальные масштабы», – го�
ворится в послании.

Тем не менее Православ�
ная Церковь не может замы�
каться только на деле лично�
го благочестия, а должна ак�
тивно проповедовать спаси�
тельную истину в этом мире.

Ñëóæáà ïîìîùè «Ìèëî-
ñåðäèå» ïîçäðàâèò ñ
Ïàñõîé

МОСКВА. В пасхальные
дни православная служба по�
мощи «Милосердие» поздра�
вит более 13 тысяч человек.
Это не только подопечные 27
проектов службы «Милосер�
дие» – одинокие пожилые и
инвалиды, тяжелобольные
дети, бездомные и другие
люди в трудной жизненной
ситуации. Традиционные по�
дарки получат и пациенты мос�
ковских клиник и интернатов,
которые встречают главный
православный праздник в
больничных палатах и в стенах
социальных учреждений.

Сотрудники службы помо�
щи «Милосердие», священ�
ники, сёстры милосердия и
добровольцы будут поздрав�
лять нуждающихся всю Свет�
лую седмицу.

Средства на пасхальные
подарки в течение всего Ве�
ликого поста неравнодуш�
ные люди жертвовали на спе�
циальном сайте в ходе тради�
ционной акции «Дари радость
на Пасху». «Мы проводим
акцию «Дари радость на Пас�
ху» с 2011 года. И каждый
год видим, сколько вокруг
добрых людей, желающих
поделиться светлой радостью
с теми, кому тяжело и одино�
ко, – говорит руководитель
благотворительных про�
грамм службы помощи «Ми�
лосердие» Анна Белавина.
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Я с детства любила бывать
в монастырях, мне казалось
таинственным само слово
«обитель».  Я мечтала поехать
на Валаам, провести белую
ночь на Соловках, но больше
всего меня привлекал Псково�
Печёрский монастырь. Ведь
там жил тот благообразный,
мудрый старец, о котором я с
таким восторгом читала в кни�
ге «Несвятые святые» и кото�
рого потом видела в фильме
того же автора – владыки Ти�
хона (Шевкунова). Такими,
как батюшка Иоанн (Кресть�
янкин), должны были быть, в
моём представлении, древне�
русские монахи, вымаливав�
шие у Бога Святую Русь в пе�
щерах под Киевом и в кельях
Свято�Троицкого монастыря.
Он для меня был олицетворе�
нием тысячелетнего русского
иноческого подвижничества,
как будто его лично благосло�
вили на постриг преподобные
Антоний и Феодосий Печерс�
кие, Сергий Радонежский или
наш преподобный Тихон Ка�
лужский. Я представляла ме�
сто, где он жил и где упокоил�
ся в Боге, как совершенно осо�
бенный мир, где «русский дух,
где Русью пахнет», где всякий
человек становится щедрым
на доброту и где душа зами�
рает от чистого колокольно�
го звона. И как же я обрадова�
лась, когда в воскресной шко�
ле нам объявили, что в начале
марта для нас организуется
паломническая поездка в это
святое место.

Я просто боюсь сбиться, за�
путаться в тех эмоциях, кото�
рые переполняли меня в тот
вечер, когда наш автобус
подъехал к воротам монасты�
ря. Это была суббота, канун
Крестопоклонной недели Ве�
ликого Поста; мы приехали за
несколько часов до начала
всенощной и первым делом
отправились в пещеры, на
встречу с печёрскими святы�
ми и с отцом Иоанном. У гро�
ба отца Иоанна я молилась о
том, чтобы он помог мне ра�
зобраться в себе, чтобы мне
был явлен в монастыре какой�
нибудь знак, который помог
бы справиться с моими сомне�
ниями. То, что случилось по�

Îò Ðåäàêöèè. Êàæäî-
ìó ÷åëîâåêó õî÷åòñÿ

áûòü ñ÷àñòëèâûì. Ïðè
ýòîì êàæäûé èç íàñ

ïî-ñâîåìó ïðåäñòàâëÿ-
åò ñâî¸ ñ÷àñòüå è æä¸ò

èìåííî åãî.
Íî ïîðîé ýòî ÷óâ-

ñòâî îõâàòûâàåò ÷åëî-
âåêà âíåçàïíî, â ñà-

ìûõ íåîæèäàííûõ
îáñòîÿòåëüñòâàõ.

Îá ýòîì ïèøåò ìîëî-
äîé àâòîð, ó÷åíèöà 10

êëàññà Êàëóæñêîé
ïðàâîñëàâíîé

ãèìíàçèè,
Êñåíèÿ ÁÎÃÎÌÎËÎ-

ÂÀ. Ìû ñ áîëüøîé
ðàäîñòüþ ïðåäñòàâëÿ-
åì âàøåìó âíèìàíèþ
å¸ ðàññêàç, êîòîðûé

äîñòîéíî ó÷àñòâîâàë â
ïðîãðàììå ìåæäóíà-
ðîäíîãî äåòñêî-þíî-

øåñêîãî êîíêóðñà
«Ëåòî Ãîñïîäíå».

том, я восприняла именно как
чудесное вмешательство
старца. Душа моя в тот вечер
как будто переродилась. Как
будто она очистилась от все�
го наносного. Я не умею это
выразить в богословских тер�
минах, и мне трудно объяс�
нить, что именно произошло,
поэтому я просто попробую
изложить всё по порядку. Мо�
жет, кому�то мои впечатления
покажутся преувеличенны�
ми, но для меня, честное сло�
во, этот опыт был очень важ�
ным и по�настоящему цели�
тельным для души.

Итак, мы пришли на вечер�
нюю службу и стали ждать
исповеди. К исповедникам
вышли трое батюшек, потом
ещё двое, людей же в храме
было так много, что трудно
было воздэх развернуть, не
то что поставить лишний ана�
лой. Было очень труд�
но стоять, но выходить
из храма не хотелось.
Рядом со мной испове�
довали двое батюшек.
Один делал это быстро,
не вникая в подробнос�
ти, а другой с каждым
разговаривал по мень�
шей мере по двадцать
минут.

Сначала я хотела поис�
поведоваться у того, к
кому очередь продвига�
лось быстро, но потом
заметила, как моя под�
руга, попавшая к батюш�
ке «рассуждающему»,
начала плакать. И тут я
почему�то решила: «Обя�
зательно пойду к нему».
Я почувствовала, что
именно у него я смогу
добиться того раская�
ния, которого мне все�
гда не хватает. Бог услы�
шал меня и устроил так,
что я оказалась у его
аналоя сразу после моей
подруги. Ему стоило за�
дать мне два�три вопро�
са, как у меня потекли
слёзы, и я почувствовала, как
вместе с ними стала смывать�
ся грязь с моего сердца. Это
было впервые в моей жизни,
когда я плакала на исповеди.
И, видимо, в этот вечер я впер�
вые по�настоящему раская�

лась в своих грехах. А ведь
исповедовавший меня ба�
тюшка ничего особенного
мне не сообщил. Он всего�на�
всего сказал несколько слов
правды, которой и разбудил
моё сердце.

После этой исповеди я дол�
го не могла разговаривать, да
и не хотелось мне говорить.
Всё, что было надо, я в этот
вечер уже сказала.

Я умудрилась протиснуться
на середину храма, здесь про�
сто нечем было дышать. У
меня буквально начали подка�
шиваться ноги и опухать
вены. Но я всё же молилась.
И тут наступил тот самый тор�
жественный момент службы,
когда выносится Крест. Как
только он появился, тут нача�
лось такое! Кто�то недалеко
стал издавать нечеловечес�
ким голосом жуткие женские

возгласы, от которых у меня
как будто похолодело внутри.
Мне кажется, что в эти мину�
ты все до единого в храме
молились о том, чтобы ужас�
ные крики поскорей прекра�
тились. В конце концов, один

из священников обратился к
мужчинам, чтобы те вывели
из храма кричащую женщину.
Но наместник обители, кото�
рый был здесь же, запретил
им это делать. И только тут до
меня начало доходить, что эта
женщина – бесноватая. И что
кричала она в прямом смысле
нечеловеческим голосом.

Как мне теперь уже извест�
но, монастыри, а особенно
Псково�Печёрский, привлека�
ют довольно большое количе�
ство бесноватых – тех, в кого
по их неверию вселился бес.
Чего больше всего на свете
боится бес? Верно, Креста. В
этом я воочию могла убедить�
ся в тот субботний вечер.

Когда закончился вынос
Креста, я вернулась к своим
подругам и не смогла сдер�
жаться в их присутствии –
заплакала от пережитого

страха. Потом я за�
метила, что и они
тоже плачут. Ещё
два дня мы пребы�
вали после этого в
состоянии, когда
совсем не хочется
говорить. Каждо�
му из нас думалось
об одном и том же:
как это страшно,
когда тобой завла�
девают бесы. И как
это важно жить с
Богом, который
нас от бесов обере�
гает.

И та исповедь, и
тот страх, который
я пережила от
близкого беснова�
ния, стали настоя�
щим скрабом для
моей души.

И вот удивитель�
но: со временем
мне стало казать�
ся, что в тот вечер
я испытала минуты
настоящего счас�
тья. Счастье, как
известно, очень

трудно выразить. Боюсь, что
и у меня не получилось. Но
только я ещё больше полюби�
ла батюшку Иоанна (Кресть�
янкина). И теперь у меня на
столе всегда перед глазами
его портрет.

Ñêðàá
äëÿ äóøè

Архимандрит
Иоанн (Крестьянкин)

Ïðîåêò «Ðîäíàÿ çåìëÿ»
çàïóñêàåòñÿ â Ïñêîâå

ПСКОВ. 2 мая в 15.00 в
Приходском доме Троицкого
собора в Пскове состоится
презентация и концерт моло�
дежного волонтерского про�
екта «Родная земля». Основ�
ная цель проекта – объедине�
ние молодежи Пскова и Мос�
квы вокруг культурного и ду�
ховного наследия Псковского
края. Планируется, что волон�
тёры помогут в ремонте хра�
мов, примут участие в прове�
дении культурно�массовых
мероприятий с местными жи�
телями, мастер�классов и кве�
стов для детей, а в перспекти�
ве примут участие в итоговом
форуме проекта в Москве.

Презентацию проекта про�
ведет иеромонах Ириней, на�
сельник Сретенского монас�
тыря и участники экспедиций
в Псковскую область.

Реализация проекта заплани�
рована на 1–14 июля. По ито�
гам презентации будет сфор�
мировано 7 команд по 10 чело�
век – молодых москвичей и
псковичей. Экспедиции будут
организованы в Гдов, Ямм,
Елеазарово, Писковичи, Из�
борск, Дно, на остров Залита.

Возможны различные фор�
мы участия – провести две
недели с волонтёрами, при�
ехать на выходные или на
один день. Данное мероприя�
тие не пройдёт бесследно для
каждого, кто примет в нём
участие. Приглашаются все
желающие.

Íîâàÿ êíèæíàÿ ñåðèÿ
«Èñòîðèÿ îäíîé ñåìüè»

МОСКВА. В Издательстве
Московской Патриархии
вышла в свет книга Анны Ро�
машко «Самый счастливый
крест: Откровенные расска�
зы многодетной матушки».
Книга открывает новую
книжную серию Издатель�
ства «История одной семьи».

Как правильно понимать
всем известные слова апосто�
ла Павла о том, что женщина
спасется через чадородие,
если пребудет в вере и любви
и в святости с целомудрием?

Автор книги, жена священ�
ника и мать восьмерых детей,
считает, что эти возвышен�
ные слова означают обычное
для женщины семейное по�
прище – воспитание детей
собственным примером, на�
чиная с их внутриутробного
бытия. Особый интерес пред�
ставляют практические сове�
ты многодетной матери.

Ïîñåòèòå ïàðê «Ðîññèÿ
– Ìîÿ èñòîðèÿ»

МОСКВА. В историческом
парке «Россия – Моя история»
(павильон 57 ВДНХ) откры�
лась фотовыставка финалис�
тов IV конкурса Русского гео�
графического общества «Са�
мая красивая страна», посвя�
щённая сохранению дикой
природы России и воспита�
нию бережного отношения к
окружающей среде через эс�
тетику светописи. Благодаря
уникальным снимкам можно
бесплатно совершить увлека�
тельное путешествие по всей
России, включая самые дикие
её уголки, увидеть редких
животных, познакомиться с
традициями коренных наро�
дов России, исследовать таин�
ственные пещеры и морские
глубины. Цель проекта – че�
рез воспитание чувства пре�
красного призвать к любви к
Родине.
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В предисловии к новой кни�
ге говорится о том, что «Но�
возаветное Благовестие, не�
смотря на всю простоту свое�
го изложения, с первых вре�
мен и по сей день вызывает
непрекращающиеся дискус�
сии, приведшие ко многим
разделениям в христианском
мире. Споры вызваны различ�
ным пониманием слов Хрис�
та, Его апостолов, особенно
Павла, и тем более Открове�
ния апостола Иоанна. Одной
из очевидных причин этих
дискуссий и разделений явил�
ся приточный, образный, от�
ражающий все особенности
психологии еврейского наро�
да язык, на котором пропове�
довалось Евангелие. Христос
часто заканчивал Свои про�
поведи и притчи возгласом:
Кто имеет уши слышать, да
слышит! Действительно, мно�
гие Его непосредственные
слушатели, а затем и люди
последующих веков, следуя
буквальному значению Его
слов или ища в них особый
смысл, нередко приходили к
серьезным искажениям в ис�
толковании самых основных
истин христианской веры.

Поэтому возникает исклю�
чительной важности воп�
рос: каким ключом открыва�
ется истинный смысл слов
Евангелия?

Писатели священных книг
постоянно подчеркивают,
что они говорят и пишут не
от себя, проповедуют не свое
учение и не хитросплетен�
ным басням последуя (2 Пет.
1: 16), но зная прежде всего
то, что никакого пророчества
в Писании нельзя разрешить
самому собою. Ибо никогда
пророчество не было произ�
носимо по воле человечес�
кой, но изрекали его святые
Божии человеки, будучи дви�
жимы Духом Святым (2 Пет.
1: 20�21).

В послеапостольский пери�
од и последующую историю
непрерывно возникали все
новые вопросы, касающиеся
и более детального осмысле�
ния различных истин веры и
духовной жизни человека.

ЖИЗНЬ С ЕВАНГЕЛИЕМ
Âûøëà â ñâåò íîâàÿ êíèãà áîãîñëîâà, ïðîôåññîðà Ìîñêîâñêîé äóõîâíîé

àêàäåìèè Àëåêñåÿ Èëüè÷à ÎÑÈÏÎÂÀ «Æèçíü ñ Åâàíãåëèåì». Âî âñòóïè-
òåëüíîì ñëîâå Àëåêñåé Èëüè÷ îáúÿñíÿåò öåëü èçäàíèÿ êíèãè: «Íåñêîëüêî
ìîèõ âûñòóïëåíèé íà òåëåêàíàëå «Ñîþç» ñ ïîÿñíåíèÿìè ê îòäåëüíûì ìåñ-
òàì Åâàíãåëèé îò Ìàòôåÿ è îò Ìàðêà âûçâàëè èíòåðåñ ñëóøàòåëåé. Òàê
âîçíèêëà ìûñëü î ïðåäëàãàåìûõ òåïåðü êîììåíòàðèÿõ íà Åâàíãåëèå îò Ìàò-
ôåÿ. Îíè íå ïðåòåíäóþò íà øèðîêèé îáçîð âîïðîñîâ, âîçíèêàþùèõ ïðè
åãî ÷òåíèè, è êàñàþòñÿ íå êàæäîãî ñòèõà, íî â îñíîâíîì òåõ, êîòîðûå
ïîêàçàëèñü áîëåå çíà÷èìûìè äëÿ ñîâðåìåííîãî ÷åëîâåêà.

Îáðàùåíèå ê ñâÿòûì îòöàì â íàñòîÿùåå âðåìÿ ÿâëÿåòñÿ îñîáåííî íàñóù-
íûì, ó÷èòûâàÿ, ñ îäíîé ñòîðîíû, ïðÿìîå âòîðæåíèå â íàøó ñðåäó ëèáå-
ðàëüíî-ìîäåðíèñòñêîãî äóõà çàïàäíîãî áîãîñëîâèÿ, êîòîðûé íàñòîé÷èâî
ïûòàåòñÿ ïîêîðèòü ïîñëåäíèé áàñòèîí õðèñòèàíñòâà – ïðàâîñëàâèå, ñ äðó-
ãîé – ïîÿâëåíèå ó íàñ òàê íàçûâàåìûõ «ïðîçîðëèâûõ ñòàðöåâ», ïðîïîâåäó-
þùèõ ñâî¸ ïîíèìàíèå Åâàíãåëèÿ, ñâî¸ ó÷åíèå»

Кто же теперь мог безоши�
бочно ответить на них? Нет
сомнений, что только тот,
кто, как и апостолы, получил
Того же Духа Истины, Кото�
рым было вдохновлено само
Писание. Только человек,
имеющий этого Божествен�
ного Духа, может изъяснять
Священное Писание так, что�
бы слово человеческое ста�
ло Его словом. Но все ли име�
нующие себя христианами
имеют Духа Божия, во всех
ли Он крещеных, воцер� ков�
ленных? В отличие от основ�
ного направления богословс�
кой мысли западных христи�
анских исповеданий, утверж�
дающего, что каждый верую�
щий в Иисуса Христа уже на�
ходится в Духе Святом,
православие на этот серьез�
нейший вопрос отвечает, что
и бесы веруют, и трепещут
(Иак. 2:19), но, несмотря на
это, не являются носителями
Духа Божьего и не спасаются.
Ибо лишь те становятся один
дух с Господом (1 Кор. 6:17),
о которых Сам Господь ска�
зал: Блаженны чистые серд�
цем, ибо они Бога узрят (Мф.
5: 8). А святой Исаак Сирин
выразил эту мысль в таких
кратких и ясных словах:
«душа видит истину Божию
по силе жития» (Слова под�
вижнические. Слово 30). То
есть Дух Святой открывает
истину только душе, очищен�
ной от страстей.

Православие тем принци�
пиально отличается от всех
других христианских испове�
даний, что оно видит истин�
ный ключ к пониманию Свя�
щенного Писания лишь в уче�
нии тех, кто очистил своё
сердце от всякого греха, при�
обрел ум Христов (1 Кор. 2:
16), стал носителем Того
Духа Святого, Которым дано
само Священное Писание.
Именно поэтому, а не в силу
своего природного ума и при�
обретенных познаний святые
подвижники изъясняли исти�
ны веры и духовной жизни, а
отцы Вселенских Соборов
утверждали догматы веры…

На этом фундаменте стро�

ят понимание Священного
Писания и свою духовную
жизнь все православные под�
вижники и верные христиа�
не. О нем как единственно
надежном основании истин�
ного понимания слова Божия
прекрасно сказал святитель
Игнатий (Брянчанинов): «Не
сочти для себя достаточным
чтение одного Евангелия, без
чтения святых отцов! Это –
мысль гордая, опасная. Луч�
ше пусть приведут тебя к
Евангелию святые отцы... Из
чтения отеческих писаний
научаемся истинному разу�
мению Священного Писания,
вере правой, жительству по
заповедям евангельским».

Предлагаем вашему вни�
манию комментарии авто�
ра книги на строки 28 гла�
вы Евангелия от Матфея,
посвящённые Воскреснию
Христову:

28: 5�6. Ангел же, обратив
речь к женщинам, сказал:
...Его нет здесь – Он воскрес,
как сказал.

Изменилась ли в Воскресе�
нии человеческая природа
Христа? Преподобный Мак�
сим Исповедник отвечает:
«непреложность произволе�
ния во Христе вновь вернула
этому естеству через Вос�
кресение бесстрастность, не�
тленность и бессмертие»
(Вопросоответы к Фалассию.
Вопрос 42). Блаженный Фео�
филакт Болгарский пишет,
что через Воскресение смер�
тная человеческая природа,
воспринятая Сыном Божиим
в Воплощении, была исцеле�
на и вновь приобрела совер�
шенное состояние. Ссылаясь
на древнего отца, он пишет:
«Святой Кирилл (Александ�
рийский) совершенством на�
зывает бессмертие, которого
не доставало Христу по чело�
вечеству; его восполнил Ему
Отец чрез воскресение. Ког�
да Он воскрес, смерть уже
более не господствует над
Ним. И всю природу Он удо�
стоил этого совершенства»
(Толкование на Послание к
Евреям. Евр. 2: 10). Об этом
писал апостол: Бог вождя спа�
сения их совершил через
страдания (Евр. 2: 10). См.
Мф. 1:21.

Доказательством Воскре�
сения Христова, полностью
соответствующим научно�ис�
торическим принципам ис�

следования древних литера�
турных произведений, явля�
ется, прежде всего, большое
количество свидетельств не�
посредственных очевидцев
явления Воскресшего, кото�
рые находим в книгах Ново�
го Завета: женщин�мироно�
сиц, первых пришедших рано
утром к гробу Христа, Его
учеников, которым Он мно�
гократно являлся в разных си�
туациях. Все эти сообщения,
нередко расходясь в описа�
нии подробностей явления
воскресшего Христа, с пол�
ной убежденностью и опре�
деленностью говорят о са�
мом факте Воскресения, и
это особенно убедительно
подтверждает подлинность
их свидетельств. В против�
ном случае при описании от�
дельных эпизодов этого со�
бытия обязательно потребо�
валось бы убрать не согласу�
ющиеся между собой момен�
ты. Но этого нет. Все древ�
нейшие рукописи новозавет�
ных писаний передают имен�
но эти тексты без каких�либо
намёков на попытки убрать
очевидные расхождения.

Сам характер евангельс�
ких описаний Воскресения –
простой, безыскусный, без
малейшего желания произве�
сти эффект и в то же время
передающий реальную атмос�
феру восприятия этого собы�
тия, от полного неверия до
изумления, – свидетельству�
ет о подлинности этих сооб�
щений.

Обращает на себя внимание
и то, с каким самоотвержени�
ем проповедуют о невероят�
ном факте явления Воскрес�
шего непосредственные сви�
детели и бесчисленные их
последователи. Они не про�
сто верили и утверждали его
истинность, но с поразитель�
ным мужеством шли на муки
и смерть за это исповедание.
Такие известные нехристиан�
ские римские историки того
времени, как Тацит, Свето�
ний, Плиний Младший, или
иудейский историк Иосиф
Флавий пишут о непреклон�
ной вере христиан в Воскре�
сение Христа.

Перед лицом этих свиде�
тельств жалкими являются
попытки связать событие
Воскресения Христа с фанта�
стическими мифами о еже�
годно умирающих и воскре�
сающих богах дохристианс�
ких религий.

О значении факта Воскре�
сения для христианской веры
прекрасно сказал апостол Па�
вел: если Христос не воскрес,
то и проповедь наша тщетна,
тщетна и вера ваша. И если
мы в этой только жизни наде�
емся на Христа, то мы несчас�
тнее всех человеков (1 Кор.
15: 14, 19).

28: 17. увидев Его, поклони�
лись Ему, а иные усомнились.

Усомнились, то есть не мог�
ли поверить своим глазам,
что это именно Тот Иисус, Ко�
торый на их глазах был жес�
токо замучен, распят, умер и
погребен.

28: 19. Итак идите, научи�
те все народы, крестя их во
имя Отца и Сына и Свята�
го Духа...

Эта заповедь дана апосто�
лам, которые научены были
Самим Христом и получили
для исполнения этой миссии
особые дары Святого Духа.
Но данная заповедь относит�
ся и к продолжателям их слу�
жения: епископам, священни�
кам, богословам и тем веру�
ющим, которые могут ее ис�
полнять в согласии с церков�
ной дисциплиной на основе
Священного Писания и свято�
отеческого учения. Однако
при этом всегда звучит стро�
гое предупреждение апосто�
ла: Братия мои! не многие де�
лайтесь учителями, зная, что
мы подвергнемся большему
осуждению (Иак. 3: 1).

28: 20. Я с вами во все дни
до скончания века. Аминь.

Какую радость вселяют в
каждого верующего эти пос�
ледние слова! Христос воз�
несся, но не унесся в неведо�
мый мир. Он остался рядом и
готов помочь каждому прося�
щему помощи во всех его
нуждах: и духовных, и мате�
риальных. И для этого требу�
ется совсем немногое – твёр�
дая вера Ему и жизнь по Его
слову в покаянии! Ибо Он при�
шёл спасти, а не погубить
грешников и, по слову свято�
го Исаака Сирина, «ничего
(не делает) ради возмездия,
но взирает на пользу, которая
должна произойти от Его
(действий)» (О божествен�
ных тайнах и о духовной жиз�
ни. Беседа 39. 5).

Слово Аминь (евр. амен – да
будет так!) означает утверж�
дение истинности сказанного.
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Другие дети удивились, что
ученик указал мне, что надо
говорить, и поправил меня. В
это время в дверь постучали,
и вошёл мальчик из другого
класса, который хотел взять у
них баскетбольный мяч:

– Извините, вы можете дать
мне ваш баскетбольный мяч?
А то нам нечем играть.

Все закричали:
– Иди отсюда! Никакого

мяча мы тебе не дадим! В про&
шлый раз мы его вам дали, а
вы его потеряли. Мы больше
не даём мячей! Уходи!

Бедный ребёнок пристыжен&
но закрыл дверь и ушёл. Я по&
вернулся к классу и сказал им:

– Дети, за всеми этими кри&
ками вы забыли сказать ему то,
что сказали мне.

– Что?
– Христос воскресе! Надо

было сказать ему: «Иди отсю&
да! Христос воскресе!»

Они были ошарашены и вни&
мательно посмотрели на меня:

– А что вы имеете в виду?
– Я имею в виду то же самое,

что и вы имели в виду только
что. Вы сделали мне замеча&
ние, когда я вошёл в класс (и
правильно сказали!), что мне
надо было поздороваться сло&
вами «Христос воскресе». Но
«Христос воскресе» – такое
сильное выражение, такая
мощная реальность, что мало
сказать это: надо воплотить его
в своей повседневной жизни,
в своих переживаниях, в сво&
ей возрождённой мысли, в сво&
ём преображенном сердце, во
всех житейских обстоятель&
ствах. Вы с лёгкостью говори&
те: «Христос воскресе», но –
«Мяч мы тебе не дадим!», «Хри&
стос воскресе», но – «Закрой
дверь и оставь нас в покое!»

«Христос воскресе» означает,
что я воскресаю вместе с Ним.
В противном случае это напо&
минает мне нечто, сказанное
одним молодым человеком,
когда я ещё учился в лицее:

– Христос воскресе! Ну а
мне&то это о чём говорит?

Он воскрес, а я? А ты? А мы?
Что это значит для нашей жиз&
ни здесь и теперь? Влияет ли
это вообще на реальность, в
которой я живу?

Вот двоюродные братья,
они так гостеприимны дома,
встречаются, открывают
дверь и:

– Здрасте! Христос воскресе!
Садись, давай выпьем кофей&
ку, поговорим!

Садятся они и обсуждают,
что скажут на суде по такому&
то делу, договариваются, как
обвинить другого своего род&
ственника по вопросу, связан&
ному с каким&то имуществом.
Время проходит, наконец, они

Ïîñëå Ïàñõè ÿ çàø¸ë ê äåòÿì â êëàññ. Îíè çíà-
þò, ÷òî, ïîñêîëüêó òû êëèðèê è áîãîñëîâ, òî íå-
ïðåìåííî äîëæåí ñêàçàòü èì: «Õðèñòîñ âîñêðå-
ñå!» È âîò ÿ âîø¸ë, íî ðåøèë íè÷åãî èì íå ãîâî-
ðèòü — åñòåñòâåííî, ñ îïðåäåëåííîé öåëüþ. Ïðî-
ñòî ïîçäîðîâàëñÿ ñ íèìè, ñïðîñèë:

– Íó êàê âû? ×òî äåëàåòå?
È îäèí èç ó÷åíèêîâ ïîâåðíóëñÿ è ñêàçàë ìíå:
– Íàäî ãîâîðèòü «Õðèñòîñ âîñêðåñå», îò÷å!
– À-à, âîèñòèíó âîñêðåñå! Ìíîãàÿ ëåòà!
– Íî âû íå ñêàçàëè ýòîãî!
– Äà, íå ñêàçàë.

Христос воскрес! А я?

приходят к догово&
ренности и:

– Ну давай, пока.
Увидимся на суде!
Не забывай о той
детали, о которой
я тебе сказал, это
очень важно! Хри&
стос воскресе!

Христос воскре&
се, но ты упраздня&
ешь эти слова в сво&
ей жизни. Ты нажима&
ешь на кнопки «Cancel»,
«Delete» на клавиатуре.
На словах говоришь «Хри&
стос воскресе», а в жизни у
тебя ещё ничего не воскрес&
ло. Во мне ещё живут и смер&
дят гробы эгоизма, моих стра&
стей, моих пороков, слабостей.

Вот желанная цель: как, о
Христе мой, воскреснет моя
жизнь? О том я молю Бога и
сейчас выступаю не как твой
учитель, а просто говорю, что&
бы ты был внимателен к тому,
что говоришь.

Однажды я позвонил одно&
му христианину, о котором
знаю, что у него имеются фи&
нансовые возможности:

– Христос воскресе!
– Воистину воскресе! – от&

ветил он.
Замечательно: ты знаешь

это, говоришь это, ты правиль&
но поступаешь.

– Знаешь, есть одна бедная
семья, которая нуждается в
средствах.

– Эх, отче, ну что же подела&
ешь? Знаешь, сейчас ведь кри&
зис, кругом одни проблемы. Я
молюсь, чтобы у них нашлось
какое&нибудь решение. Что
делать? Я не могу им помочь.
В другой раз поговорим. Хрис&
тос воскресе, отче!

– Воистину воскресе! До
свидания!

«Христос воскресе», но ты
ещё сребролюбив, ещё скуп,
ты ещё трудный человек, твоё
сердце ещё остаётся закры&
тым. Ты не воскрес. Сребро&
любие и эгоизм ещё живы, они
и не умирали.

То же самое я сказал друго&
му человеку, который не хо&
дит в церковь, он не сильно
верит в Бога, не имеет особой
внешней связи с Церковью,
как все мы, остальные. Но я не
знаю, что происходит в его
сердце. А по сути, происходит
то, о чём говорит Христос, –
что мытари и грешники первы&
ми войдут в рай. Он не сказал
мне: «Христос воскресе», но
как только услышал о бедной
семье, тут же протянул мне
500 евро со словами:

– Возьми их, отче, и сделай
чтохочешь, отдай их куда надо.

Я сказал ему:
– Христос воскресе!

А он мне ответил:
– Господь истинен! Не знаю,

правильно ли я говорю это.
Кто&нибудь скажет: ну разве

это правильно? Нет, непра&
вильно, правильнее будет го&
ворить: «Христос воскресе»,
любить Господа, жить Госпо&
дом и на деле исполнять Еван&
гелие в своей жизни.

Я не говорю, что мне больше
нравится ,

когда кто&нибудь, будучи атеи&
стом, живёт по&христиански.
Потому что есть атеисты, кото&
рые говорят, что они атеисты,
но они не таковы. Есть у них
духовное благородство в
душе, действенная любовь, че&
ловеколюбивые чувства, они
слышат боль другого и плачут,
у них чувствительное сердце,
они трогаются сердцем.

Помнишь того человека, ко&
торый рассказал старцу Паи&
сию о своей сестре, которая
ночами шлялась по питейным
заведениям, а днём работала в
больнице? Он говорил старцу:

– Потеряю я сестру! Она по&
падёт в ад! Потому что шляет&
ся по всяким заведениям, про&
даёт себя и совершает грехи!

Старец сказал ему:
– Она в больнице работает?
– Да.
– Когда она с больными, она

смиренна, добра, помогает им?
– Очень, отче! Она любит

больных, убирает за старика&
ми постель, ничем не гнуша&
ется, всё им даёт, как будто это
её родители.

– Не беспокойся, дитя моё,
Бог ей поможет! Он ухватит&
ся за это.

– Но она ведь не ходит особо
в церковь, у неё нет связи с тем,
что мы, остальные, делаем…

«Мы, остальные, делаем…»
А что мы такое делаем? Мы
говорим: «Христос воскресе».
А потом вонзаем другому в
спину очень красивый нож, на
котором начертано: «Христос
воскресе!»

– Жах! На тебе! Христос
воскресе!

И дальше следуют осужде&
ние, неприязнь, ненависть, по&
роки. Никакой перемены, ни&
какого преображения.

Христос воскресе! Воистину
воскресе! Однако воскрес ли
Он в моей жизни? Или Он вос&
крес просто как некое истори&
ческое событие, о котором ты
таким образом сообщаешь?

На иконах Христос изобра&
жён протягивающим руку и от&

рывающим Адама и Еву от
гроба. А как Ему тебя ото&
рвать, как тебя совоскресить
этому Христову Воскресению?

Господь воскресе воистину.
Господь преображает людей,
изменяет их. Когда Его лю&
бовь войдёт в душу, Он преоб&
ражает душу и тело, всё изме&
няется, человек преображает&
ся, меняются его душа, ка&

чество сердца, умиротворяет&
ся ум, человек утихает, спит
спокойно, просыпается, и у
него есть желание жить. Есть
желание трудиться, идти впе&
ред – всё это даёт тебе Хрис&
тос. <…>

Когда любишь кого&нибудь,
ты говоришь ему: «Я сделаю
всё, что ты захочешь! Испол&
ню любое твое желание, лю&
бое воздыхание».

Но у нас имеется проблема с
тем, чтобы полюбить другого,
это не другой виновен в чём&
то. Если бы мы любили его, то
всё складывалось бы превос&
ходно. Христос это и принёс
Своим Воскресением: Он по&
мог нам выстоять, изменить
свой взгляд, которым мы смот&
рим на людей, события, на раз&
ные случаи.

Не могу слышать, когда кто&
нибудь говорит: «Христос вос&
кресе», а затем следует отча&
яние, разочарование, страхи,
неуверенность, тревоги, смя&
тение, стресс, паника. А в ос&
тальном: «Христос воскресе!»
Да где же это?

– Христос воскресе! Но не
знаю, сдам ли я экзамены,
меня охватывает паника, –
говорит кто&нибудь.

Я, конечно, не знаю, сдашь
ли ты экзамены, и то, что Хри&
стос воскрес, вовсе не озна&
чает, что все сдадут экзаме&
ны. Потому что один малыш в
школе сказал мне:

– Отче, вы говорите «Хрис&
тос воскресе», а у меня де&
душка умер. Зачем же мне это
«Христос воскресе», если де&
душка умер?

Я ему сказал:
– Слушай, если ты поймешь

эти слова «Христос воскресе»
в своём сердце, то ты и на
смерть посмотришь другими
глазами, будешь слышать о со&
бытиях, и они будут касаться
тебя по&другому. Христос не
переменил мир внешне, но пе&
ременил нас, наши глаза, серд&
це, ум, отношение к событиям,
и когда мы видим такие же со&

бытия перед собой, что и до
Христа, – то есть видим навод&
нения, смерть, болезни, про&
блемы, то всё это не исчезает.
Проблемы существуют, но
Христос дал нам новые глаза,
новый взгляд на жизнь, кото&
рую Он дал нам.

Вот пример. Пошёл я однаж&
ды на похороны одной 25&лет&

ней женщины, очень мо&
лодой, красивой, пре&
красной, доброй, и вок&
руг стояли разные люди:
я, священник, рядом со
мной атеист, возле него
служащий похоронного
агентства, за ним юноша,
у которого свои юно&
шеские влечения и так
далее, и все мы смотрим
на одно и то же – на мёр&
твое тело молодой жен&
щины. Причина нашего
нахождения там одна и
та же, все мы смотрим
на одну усопшую моло&
дую женщину, но не все
смотрим на эту смерть
одинаково.

Смотрит на неё свя&
щенник и говорит себе:
«Господи, эта 25&летняя
девушка достигла того,
что другому удается в

100 лет, – Ты приготовил её к
Своему Царствию». Печальное,
трагическое, скорбное собы&
тие, вообще это тягостно, одна&
ко я смотрю на это с надеждой,
оптимизмом, не как «прочие,
не имеющие надежды» (1 Фес.
4: 13). Мы смотрим на то же
самое – на смерть, но смотрим
с надеждой.

Рядом со мной атеист, её род&
ственник, и говорит себе: «Хм,
земля уходит в землю, всё,
наступает конец, химические
процессы, биологическая
смерть, конец всему, ничего не
остаётся, всё кончено».

На это же тело смотрит и
служащий похоронного аген&
тства: «Вижу людей, оживле&
ние, цветы, это принесёт нам
хорошую прибыль, мы сдела&
ем столько&то денег!»

На это же тело смотрит и
молодой человек в пылу сво&
ей молодости: «Если бы она
была жива, сколько ещё сер&
дец растрогала бы!»

Все мы смотрим на одно и
то же, но думаем о нём по&раз&
ному. Так происходит со все&
ми вещами в жизни.

Христос делает не что иное,
как говорит тебе: «Дитя Мое,
Я принёс новую кисть, которой
ты раскрасишь мир новыми
красками: цветом любви, цве&
том красной крови, которая
истечёт на Голгофе, белым
цветом Моего Воскресения,
синим цветом реки Иордан,
где Я омыл твои грехи, цветом
пшеничных колосьев, через
которые Я ходил. Если хо&
чешь, возьми и разрисуй свою
жизнь Моими цветами и смот&
ри на всё по&другому. Хочешь?
Ты хочешь, чтобы Я тебя укре&
пил, чтобы мы с тобой вместе
смотрели на вещи? Чтобы Я
дал тебе силу преуспевать в
твоей борьбе?» Независимо от
того, называется ли она иску&
шениями, болезнью, неудачей
или удачей на экзаменах, во
всём есть возможность почер&

Продолжение на стр. 8.
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пнуть силу от Воскресшего Христа.
Христос это делает.

Но то, что ты веришь в Воскресение,
не означает, что всё в твоей жизни бу�
дет идти хорошо. Но ты, несмотря на
это, приложи усилия – твёрдо, с опти�
мизмом, радостью. Когда тебя охватит
тяжёлое чувство, когда покажется, что
ты срываешься и падаешь духом, ты
будешь говорить: «Бог всё знает! Хрис�
тос воскресе! Значит, поскольку Он
воскрес, то я смотрю Ему в глаза, а Он
придаёт мне желание и говорит: “Чи�
тай, борись, приложи усилия, у тебя
получится!” Я делаю это, но, в конце
концов, меня срезают на экзамене. И
Христос снова говорит мне: “Посмот�
ри Мне в глаза! Не падай духом, сейчас
есть другая плоскость, на которой ты
почувствуешь силу Моего Воскресе�
ния, – твоя неудача”».

Да, и там (мы говорим) Христос вос�
кресе! Наверно не всё кончилось, не
всё потеряно здесь. И это удивитель�
но. Воскресение дает нам увидеть бес�
крайние возможности, новые возмож�
ности, которые Бог предоставляет нам
пережить.

Расскажу тебе сейчас нечто, заняв�
шее половину моей жизни. Вникни в
это нечто исключительное для меня, я
переживал это много раз в жизни, но
было достаточно убедить меня,
что… Однако давай расскажу тебе
всё по порядку.

Тебе в жизни часто очень хочет�
ся заиметь что�нибудь, и ты дума�
ешь, что это сделает тебя счаст�
ливым и радостным, и говоришь
себе: «Только это (этот человек,
деньги, дом, работа) сделает меня
счастливым. Всё, решено, я хочу
это и только это!» И это неплохо –
желать чего�то: желай, однако не
думай, что поскольку ты счита�
ешь, что только это сделает тебя
счастливым, то у Бога тоже толь�
ко это имеется на уме. Ты о сколь�
ких вещах можешь подумать, что
они в состоянии сделать тебя сча�
стливым? О двух�трех. А Бог – это
бесконечность, Он – необъятное богат�
ство, Он – уникальное изобилие, и у
Него есть колоссальные альтернатив�
ные решения для всего. У тебя, однако,
ограниченное восприятие, и ты гово�
ришь: «Если это будет в моей жизни,
то я буду счастлив, поэтому я хочу толь�
ко этого, и мне страшно подумать о
чём�нибудь другом, потому что я чув�
ствую, что не готов открыться для дру�
гих вещей, да и зачем мне ждать чего�
то другого?»

Давай скажу тебе это проще, на од�
ном классическом примере. Вот кто�
то знакомится с девушкой и говорит:

– Всё, решено: это она! Она создана
для меня! Если я не женюсь на ней, моя
жизнь потеряет всякий смысл. Всё бу�
дет кончено!

Или кто�нибудь находит новую ра�
боту и говорит:

– Эта работа для меня – всё! Если я
не буду на ней работать, я впаду в
отчаяние!

Так же бывает и с домом, какой�ни�
будь покупкой. А Бог, глядя на тебя,
говорит:

– Как же ты беден в своём мышле�
нии! И проблема не в том, что ты бе�
ден, а в том, что ты думаешь, что Я тоже

беден, как и ты. Ты хочешь замкнуть
Меня в узком кругу, создаваемом тво�
им умом, в узком кругу своего ума, и
думаешь, что поскольку только одно в
твоём уме, то Я не могу дать тебе ника�
кого иного счастья, и только через эту
девушку, только через эту профессию,
только через этот автомобиль, только
через этот дом Я могу сделать тебя сча�
стливым. А у Меня есть бесконечные
решения на твой счёт, бескрайние пред�
ложения о твоём счастье.

Однако ты говоришь Ему:
– Нет�нет! Молю Тебя, Боже! Я не

могу полагаться на эту Божественную
бесконечность, я хочу сузить круг дел!
Я хочу думать, что счастье приходит
только через эту дырочку, которую я
оставляю в своей жизни!

Неплохо желать этого – желай: я про�
сто говорю тебе, чтобы ты знал, что
если то, чего ты хочешь, не случится,
это не значит, что наступил конец све�
та. И не просто не наступил
конец све�
та, но я
думаю,

что

именно тогда и открываются все дру�
гие бесконечные решения, которых ты
себе не представлял и не хочешь пред�
ставить, потому что не выдерживаешь
такой свободы, такого богатства, таких
возможностей. Ты привык к закрытос�
ти, стесненности, страху: «Я боюсь уви�
деть великие вещи. Я чувствую боль�
ше безопасности в застенке своей воли,
в плане, уме, строящем мне маленький
шалашик».

Бог говорит тебе:
– У Меня есть дворцы для тебя!
– Нет, очень прошу Тебя, не запуты�

вай меня с этими дворцами и подобны�
ми вещами, у меня есть свой шалашик!

Разумеется, ты говоришь это не от
смирения, а от духовного убожества и
узколобого понимания жизни.

Давайте же не будем втискивать Бога
в схемы, думать, что будем счастливы
только так, как сами себе представля�
ем. Это хорошо, что у тебя есть мысли,
планы, ибо ты человек, однако ты го�
вори: «Господи, я думаю, что этот ма�
ленький кружок сделает меня счастли�
вым. Если Ты так же думаешь и согла�
сен с этим, хорошо! А если не согласен
по каким�либо причинам, да будет воля
Твоя!» И события, которые наступят,

будут намного лучше.
Я говорю это потому, что в жизни про�

исходят события, которых ты себе не
представлял. Я пережил это и сходил с
ума от Божиих «сюрпризов». Когда ду�
мал, что всё плохо и если не будет того�
то, то всё рухнет, а если не достигну это�
го, то всё кончится, внезапно Бог пока�
зывал мне, как через крах одного обра�
зуются новые реалии, которых я и пред�
ставить себе не мог. Тогда я понял, ка�
ким же неверующим я был.

Мы не верим в Бога по�настоящему, и
поэтому именно сегодня я покажу тебе,
как сильно мы опровергаем в своей
жизни этот возглас – «Христос воскре�
се!» Я произношу его, пою его, но я не
открыт и не готов, потому что не верю
в Бога на самом деле, поскольку если
бы верил в Него, то ждал бы Его «сюрп�
ризов» с широко открытыми глазами.

Мне хотелось бы, чтобы ты понял

это, и я хочу показать тебе на своём
скудном опыте, что впереди тебя ждут
хорошие неожиданности. Поэтому не
хватайся за земное, не бойся потерять
что�либо, оставь всё это. Если что�ни�
будь у тебя не получается свободно, не
вынуждай другого, не желай, чтобы это
насильно осуществилось, например,
сохранить какие�то отношения, когда
видишь, что они не складываются как
следует. Ты из кожи лезешь вон, что�
бы удержать их, а какой в этом смысл?
Всё должно складываться комфортно,
Бог там скрывается, а не в давлении и
насилии. Внезапно Бог посылает что�
нибудь, и ты говоришь: «Боже мой, я и
не ожидал, что Ты так богат!» А Бог тебе
отвечает: «Я потому тебе и сказал, что
ты был несправедлив ко Мне, ибо ты
Меня не понял».

Так мы мало�помалу поймём Бога,
Его любовь, и от этого успокоимся, по�
любим друг друга, почувствуем себя
любимыми Богом, нам легче будет лю�
бить других, и тогда всё будет казаться
нам хорошим – когда любишь, всё кра�
сиво, и любовь заставляет тебя смот�
реть на всё по�другому, опьяняюще. А
на досады, которые доставляет тебе
возлюбленный, ты смотришь как на
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возможность ещё больше проявить
тепло своей доброты и прощение.

В противном случае проходит пять
лет брака, и ты уже не можешь выно�
сить своего мужа. Одна женщина ска�
зала мне:

– Я не выношу своего мужа, отче!
– Кого? Своего мужа, которого так

любишь, которому прощала всё и ви�
дела всё в розовом свете? Что же с
тобой случилось?

– Меня раздражает один его вид!
Если бы вы видели, как он жуёт! Он же
чавкает! Это меня нервирует!

Она, которой сначала ничего не ме�
шало, сейчас говорит так! Он пачкал
целый ворох рубашек, которые нужно
было гладить, а она ему говорила: «Лю�
бовь моя, для тебя я буду гладить день
и ночь! Это радость для меня!» И после
этого говорить ему: «Вставай и убирай�
ся отсюда! Зачем только я за тебя по�

шла! Уходи к своей мате�
ри! Я совершила ошибку,
когда познакомилась с то�
бой»?

И ты спрашиваешь себя:
куда же делась любовь, где
было погребено это гиган�
тское извержение любви?
Как воскресение снова
стало смертью? Почему?

…Все мы надоедливы и
обременительны. Поэто�
му нужно обновление, по�
этому мы каждый год го�
ворим и переживаем сно�
ва и снова события (т.е.
церковные праздники),
поэтому каждую неделю
вспоминаем Христово
Воскресение. На каждую
воскресную Святую Ли�
тургию бывает Воскресе�
ние, но и любая другая Ли�
тургия есть Христово Вос�
кресение, чтобы мы дава�
ли толчок своему сердцу
и говорили ему: «Пробу�
дись, получи новую кровь,
прими жизнь, переживи
Христа заново, ощути эту
свежесть, полюби своего

человека как в первый раз, когда ты
познакомилась с ним, и смотри на всё
по�воскресному, светло, смиренно, по�
человечески, Божественно и прожи�
вай красиво свою жизнь».

Давайте же жить разумно, жить, зная,
зачем мы живем, жить, любя, прощая,
делясь своей радостью и скорбью, что�
бы имелся человек рядом с нами и что�
бы у нас были разделённые чувства,
чтобы мы знали, что мы не одни и дру�
гой нас поймёт. Вот ответ на вопрос,
который ты мне задал: «Как объяснить
Христово Воскресение человеку, ко�
торого я люблю», – люби его!

Я молюсь о том, чтобы в сердце тво�
ём сиял день, сиял свет, сияла надеж�
да. И снова говорю: всё будет гораздо
лучше в твоей жизни, ничего ещё не
закончилось, сегодня ты плачешь, но
завтрашний день ещё не наступил. Бли�
зится хорошее – не предрешай всего,
не живи постоянно в нытье и ропоте,
не желай всегда переживать Распятый
Пяток и остаться там. Потому что ты
не выдерживаешь такой огромной
боли, а цель этого испытания – пробу�
дить в тебе вожделение и жажду Вос�
кресения!

Православие.ru.

Окончание. Начало на стр. 7.
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